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TRANSPARENCIA

Amigos todos:
El compromiso de mi administración 
con la transparencia es firme, sólido y 
concreto. 
En virtud de lo expresado, el Consejo 
de Gabinete autorizó esta semana la 
presentación ante la Asamblea Nacional 
del anteproyecto de ley que modifica 
la Ley de Transparencia y Acceso a 
la Información Pública. La iniciativa 
busca, además de revisar, modernizar 
y actualizar tecnológicamente la ley 
vigente desde hace 21 años, ampliar el 
alcance de su estructura hasta los más 
avanzados estándares internacionales. 
La propuesta mencionada cuenta con 
el aval de la UNESCO que, mediante 
comunicación sobre el particular, 
señala: “el proceso de reforma iniciado 
en Panamá constituye una ventana de 
oportunidad para trabajar en proyectos 
robustos y transformadores que puedan 
reflejar no sólo lo establecido por la Ley 
Modelo Interamericana sino incluso, 
superarla”.
La modificación, ahora en avance, 
sigue los parámetros del modelo 
Interamericano 2.0, el cual ofrece a los 
Estados miembros de la OEA referencias 
de avanzada para integrar los más 
importantes parámetros internacionales 
en materia de transparencia y acceso a 
la información pública. De igual modo, 
establece la más amplia aplicación 
posible del derecho de acceso a la 
información, basándose en el principio 
de máxima visibilidad para que toda 
información en manos de quienes tienen 
la responsabilidad y la obligación de 
suministrarla sea completa, oportuna y 
accesible.
También, en este aspecto, nuestro 
gobierno marca pautas las cuales están 
llamadas a ser desarrolladas y ejecutadas 
por las administraciones siguientes.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá
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COMPLETÁNDOSE 630 ACTIVIDADES  
EN 45 MESES DE GESTIÓN
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El Gobierno Nacional entregó 
aportes y proyectos por un 
monto de B/.5,252,259.63 en 
la Gira de Trabajo Comunitario 
No.133, que abarcó el distrito 
de Chepo, la cual lideró 
el mandatario, Laurentino 
Cortizo Cohen, y donde 
participaron representantes de 
16 instituciones. En la gira del 
viernes 21 de abril, se inauguró 
el Policentro de Chepo, obra en 
que se invirtió B/.2,334,828.17, 
y se proporcionó equipos 
médicos, de desinfección y 
de transporte, como también 
insumos y tuberías para 
acueductos, con una inversión 
que supera los B/.97 mil. En la 
ocasión también se inauguró 
el Centro de Operación 
Municipal que dará servicios 
de videovigilancia apoyado 
por 177 cámaras instaladas 
en 54 puntos estratégicos del 
distrito, mientras que al Servicio 
Nacional de Fronteras se le dotó 
de bicicletas (16), vehículos (8), 
equipamientos para ciclistas 
(20) y botas tácticas (233 pares), 
por B/.242,671.00. Asimismo, se 

OBRAS POR B/. 5,252,259.63  

EN COMUNIDADES DE CHEPO

EL PRESIDENTE LAURENTINO CORTIZO COHEN ENCABEZÓ LA ENTREGA 
DE BENEFICIOS DE VARIOS PROGRAMAS DE 16 INSTITUCIONES.

inauguraron seis proyectos para 
dotar de servicio de electricidad 
que beneficiarán a más de 1,700 
habitantes, con la inversión 
de B/.2,443,530.55. Y en esa 
línea de beneficios, se otorgó 
la orden de proceder para 
extender la línea eléctrica para 
viviendas de bajos recursos en 
comunidades de las provincias 

de Darién y Panamá, por una 
cuantía de B/.3,008,275.68. En 
esta gira también se entregaron 
títulos de propiedad, apoyos 
económicos y de orden social. 
Asimismo, en el plano educativo 
se distribuyeron guías de textos 
escolares, botiquines para 
colegios, becas y computadoras 
portátiles.
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PILADORA PARA ASOCIACIÓN DE MUJERES DE PIRIATÍ 
EMBERÁ.

APORTE DE KITS DE PINTURA Y DIBUJO PARA 
ESTUDIANTES.

SE INVIRTIÓ EN UNA UNIDAD DE TRANSPORTE PARA 
AFIANZAR LABORES SOCIALES EN EL DISTRITO.

BECAS, COMPUTADORAS Y TABLETAS PARA ESTUDIANTES 
DE DISTINTOS NIVELES.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 133

COMUNIDADES: DISTRITO DE CHEPO

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: MIDES, MIDA, ISA, MINSA, MEDUCA, IFARHU, MIVIOT, ANATI,  
MITRADEL, INADEH, IPACOOP, MINSEG, MICULTURA, OER, PRESIDENCIA Y AND.  
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BENEFICIARIAS RECIBEN CERTIFICADOS DE  
ALFABETIZACIÓN “MUÉVETE POR PANAMÁ”.
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Seis proyectos que brindan los servicios de 
electricidad a más de 1,700 habitantes de 
comunidades que forman parte del distrito de 
Chepo fueron entregados en el marco de la 
Gira de Trabajo Comunitario (GTC) 133, liderada 
por el presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen. En compañía del ingeniero 
Leonardo Alessandría, director general de 
la Oficina de Electrificación Rural (OER), el 
mandatario inauguró seis proyectos con una 
inversión de B/. 2,443,530.55, que comprenden 
aproximadamente 30.09 kilómetros y que 
benefician a las comunidades de San José, 
Pigandí, La Gavilana, La Zumbona y Arenal 2 
y 3. Las obras forman parte de los programas 
implementados por la OER, incorporada al 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) desde el 

4 de enero de 2021, que tiene como misión 
ampliar la cobertura del servicio eléctrico a 
nivel nacional. 

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 133

INAUGURAN SEIS PROYECTOS DE  

ELECTRIFICACIÓN RURAL

6 

LOS PROYECTOS CONTRIBUYEN A MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE LOS HABITANTES DE ESTAS 
COMUNIDADES.

Las obras de electrificación rural impulsan el desarrollo socioeconómico del 
sector agropecuario, comercial y habitacional en comunidades de difícil acceso. 
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 133

NUEVO POLICENTRO  

ATENDERÁ A 24 MIL PERSONAS

El nuevo Policentro de Chepo, obra que 
alcanza una inversión de B/.2,334,828.17, fue 
inaugurado por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
en compañía del ministro de 
Salud, Luis Francisco Sucre, 
y autoridades locales. El 
Policentro de Chepo es una 
instalación de salud de primer 
nivel de atención, de acuerdo 
con el modelo de atención 
de salud individual, familiar 
comunitario y ambiental. El 
Policentro inició operaciones 

en septiembre de 2022, beneficiando a unos 24 
mil habitantes. Esta nueva instalación médica 
cuenta con cuarto de urgencias, laboratorios, 

farmacia, depósitos de 
farmacia y medicamentos; 
sala de espera, registros 
médicos, servicios sanitarios 
públicos, odontología, 
ginecología, pediatría, 
salones de conferencia, 
direcciones administrativas, 
planta de tratamiento de 
agua residual, tanque de 
agua potable, etc. 
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LA INVERSIÓN PARA ESTA OBRA DE SALUD ASCIENDE A B/.2,334,828.17.

En esta instalación se brindará servicios a los residentes del distrito, 
incluyendo las áreas de difícil acceso. 
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El distrito de Chepo ya cuenta 
con un Centro de Operación 
Municipal (COM), integrado 
por 177 cámaras en 55 puntos 
de cobertura, cuyo propósito es 
ser un punto de coordinación 
entre los estamentos de 
seguridad y emergencias con 
la ciudadanía, para reducir 
el tiempo de respuesta y 
auxilio requerido. El nuevo 
centro de videovigilancia, 
inaugurado por el presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, tendrá 

cámaras lectoras de placa 
y botones de pánico, para 
beneficio de más de 59 mil 
habitantes del distrito. En el 
acto también participaron 
el ministro de Seguridad 
Pública, Juan Manuel Pino; y el 
alcalde de Chepo, Juan Ayola. 
Este es el séptimo centro 
de videovigilancia que se 
inaugura en el país durante la 
administración del presidente 
Cortizo Cohen, para prevenir 
y garantizar la seguridad en el 
país.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 133

CON CENTRO DE VIDEOVIGILANCIA,

REFUERZAN SEGURIDAD EN CHEPO
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ESTE SISTEMA MINIMIZARÁ LA INCIDENCIA DE HECHOS DELICTIVOS Y FALTAS ADMINISTRATIVAS EN 
EL SECTOR.

Hay sistema de vigilancia en:
Panamá
Colón
Chiriquí 
Distrito de Arraiján 
Distrito de La Chorrera
Distrito de San Miguelito 
Distrito de Chepo 
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, se reunió 
el 17 de abril con los CEO de la 
multinacional Johnson & Johnson, 
con el objetivo de abordar la 
implementación de tecnología 
y el desarrollo de investigación 
para la infraestructura que se está 
estableciendo en la Ciudad de la 
Salud, e impulsar en Panamá un 
“hub” farmacéutico de innovación 
en salud. Los representantes de 
Johnson & Johnson manifestaron 
el interés de colaborar en la 
implementación de tecnología 
e innovación que acompañe la 
moderna infraestructura que ha 
desarrollado el Gobierno Nacional 
en la Ciudad de Salud, proyecto 

PANAMÁ IMPULSA ‘HUB’ FARMACÉUTICO  

CON JOHNSON & JOHNSON

liderado por el presidente Cortizo 
Cohen. En el encuentro se abordó 
también el impulso de Panamá 
como “hub” farmacéutico, lo 
cual representa una oportunidad 

importante para el país que 
podrá aprovechar su posición 
geográfica para convertirse 
en líder regional en salud. La 
multinacional estadounidense 
desarrolla dispositivos médicos, 
productos farmacéuticos y bienes 
de servicios envasados. Johnson & 
Johnson es la compañía con mayor 
margen de inversión global en 
investigación y desarrollo en salud. 
Por parte de Johnson & Johnson, 
estuvieron Bruno Costa Gabriel, 
vicepresidente para Latinoamérica; 
Mariana Scelza, directora general 
para Centroamérica y el Caribe; 
y Hugo Wood, gerente sénior 
de Asuntos Gubernamentales y 
Políticas Públicas. Acompañaron 
al presidente de la República en 
esta reunión, Luis Francisco Sucre, 
ministro de Salud; Enrique Lau 
Cortés, director de la Caja de Seguro 
Social; José Alejandro Rojas Pardini, 
ministro consejero; y Ernesto Reyes, 
secretario ejecutivo de la Mesa 
Técnica de Medicamentos.

La multinacional manifestó el interés  de colaborar en la implementación de 
tecnología e innovación que acompañe la moderna infraestructura que ha 
desarrollado el Gobierno Nacional en la Ciudad de Salud.
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EMPRESA TELEFÓNICA REITERA  

INVERSIÓN DE B/.500 MILLONES

Unos 250 mil panameños de comunidades que no estaban conectadas a ninguna red 
ahora están comunicados.

Este año, Tigo 
Panamá invertirá 
B/.100 millones para 
ampliar la cobertura de 
Internet hacia nuevas 
comunidades.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió 
el 18 de abril la visita de Mauricio 
Ramos, CEO Millicom / Tigo, quien 
reiteró el compromiso de la empresa 
de seguir invirtiendo durante el 
próximo quinquenio B/.500 millones 
a través del plan de expansión de la 
red en comunidades y comarcas, así 
como en el desarrollo de programas 
de impacto social, en el deporte y 
la educación. Durante la reunión, 
el CEO de Tigo señaló que en tan 
solo cuatro años Tigo Panamá ha 
fortalecido el ecosistema de las 
telecomunicaciones en Panamá y 
ha invertido B/.475 millones para 
expandir la red fija y móvil que 
conecta a Panamá. Anunció que, este 
año, Tigo invertirá B/.100 millones, lo 
que permitirá ampliar la cobertura 
hacia nuevas comunidades. Además, 
la empresa ha conectado a 250 mil 
personas de comunidades que no 
se beneficiaban de ninguna red, 
con lo cual el 95% de la población 
ahora cuenta con cobertura 4G LTE. 
 Junto a Ramos, participaron Karim 
Lesina, vicepresidente ejecutivo de 
Asuntos Corporativos y Relaciones 
Institucionales en Millicom; y Marcelo 
Benítez, gerente general de Tigo 
Panamá. Por parte del Gobierno, 
acompañaron al presidente, José 
Rojas Pardini, ministro consejero de 
Facilitación de la Inversión Privada; 
Iván Montañez, director de la Oficina 
de Inversión Privada; y Omar Montilla, 
ministro encargado de Comercio e 
Industrias.
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El Consejo de Gabinete autorizó la presentación, ante la Asamblea Nacional, de la 
propuesta de ley. 

La propuesta incorpora la disminución del plazo a 15 días hábiles para responder a la 
solicitud de información, y 15 días hábiles si se solicita prórroga.

NUEVA LEY DE TRANSPARENCIA  

Y ACCESO A LA INFORMACIÓN

El Consejo de Gabinete, en sesión 
del 18 de abril, autorizó al Ministro 
de la Presidencia a presentar 
ante la Asamblea Nacional el 
anteproyecto de ley que modifica la 
Ley de Transparencia y Acceso a la 
Información Pública, que, entre otros 
objetivos, amplía su alcance a los 
estándares internacionales, mientras 
que dio igual aprobación para que 
el Ministro de Gobierno lleve ante el 
Legislativo la iniciativa que subroga 
la Ley 40 de 1 marzo de 1917 y dicta 
otras disposiciones. La directora de la 
Autoridad Nacional de Transparencia 
y Acceso a la Información (Antai), 
Elsa Fernández, indicó que el 
anteproyecto de ley es producto 
del consenso con la sociedad civil, 
la academia y la Unesco, organismo 
que a través de su página web 
señaló que Panamá “avanza en 
materia de legislación de acceso a 
la información con esta iniciativa”. 
En un reciente comunicado, Unesco 

destacó que “el proceso de reforma 
iniciado en Panamá constituye 
una ventana de oportunidad para 
trabajar en proyectos robustos y 
transformadores que puedan reflejar 
no solo lo establecido por la Ley 
Modelo Interamericana sino incluso, 
superarla”. Durante su participación, 
la directora de Antai señaló que 

la actual Ley tiene 21 años de 
vigencia, por lo que se requiere una 
revisión y modernización, además 
de actualización tecnológica, 
ampliar el alcance a los estándares 
internacionales y mejorar su 
estructura. La actual modificación 
se efectuará con los parámetros 
del modelo Interamericano 
2.0, que ofrece a los Estados 
miembros de la Organización de 
Estados Americanos (OEA) un 
marco de referencia de avanzada 
que integra los más importantes 
estándares internacionales en 
materia de transparencia y acceso 
a la información pública. El Consejo 
de Gabinete también autorizó al 
Ministro de Gobierno a llevar ante la 
Asamblea Nacional el proyecto de 
ley que subroga la Ley 40 de 1 marzo 
de 1917 y dicta otras disposiciones, 
cuyo objetivo busca adecuar la 
legislación a las políticas y estándares 
del Movimiento Internacional de 
la Cruz Roja adoptando un nuevo 
modelo de gestión de la estructura 
organizacional de la Cruz Roja.

La iniciativa fue avalada por la Unesco, organismo que señaló: “Panamá avanza 
en materia de legislación de acceso a la información con esta propuesta”.
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Durante una reunión con miembros del Consejo Editorial del rotativo y periodistas, el 
gobernante abordó diversos temas nacionales.

PRESIDENTE CORTIZO COHEN REITERA COMPROMISO 

CON LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Con motivo del 174 aniversario 
del diario “La Estrella de Panamá”, 
el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, se reunió 
el 19 de abril con los miembros 
del Consejo Editorial del rotativo, a 
quienes les reiteró el gran respeto 

de su administración por los 
medios de comunicación y su firme 
convicción del valor de la libertad 
de prensa para el desarrollo de 
una democracia saludable.  “La 
libertad de expresión es un derecho 
humano universal consagrado 

en nuestra Constitución como 
derecho ciudadano y es, sin duda, 
uno de los valores fundamentales 
de los panameños”, expresó 
el presidente Cortizo Cohen. 
El gobernante agradeció la 
invitación del Consejo Editorial 
para compartir esta significativa 
fecha con el diario más antiguo 
de Panamá.  La ocasión es 
importante no solo para este 
medio, sus directivos y el 
personal, sino también para el 
país, destacó el presidente. El 
gobernante conversó con los 
miembros del Consejo Editorial 
y periodistas de “La Estrella de 
Panamá” sobre diversos temas 
nacionales, como la economía, 
el contrato minero, la pandemia 
y reformas constitucionales, 
entre otros. Resaltó que Panamá 
puede sentirse orgulloso de 
contar con un diario que durante 
174 años ha brindado, de forma 
ininterrumpida, un servicio valioso 
de información y orientación a la 
comunidad. A la vez, manifestó 
su reconocimiento a la historia 
admirable del periódico, a sus 
periodistas y al trabajo consciente 
y serio que lo han convertido 
en un referente del periodismo 
nacional. El gobernante agradeció 
a “La Estrella de Panamá” su 
contribución y orientación en los 
momentos más difíciles que vivió 
el país durante la pandemia. 

“La Estrella de 
Panamá”, que cumple 
174 años de fundación, 
es el periódico más 
antiguo del país. 
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OBRAS PÚBLICAS REGISTRAN AVANCES EN EJECUCIÓN  

DEL PRESUPUESTO DE INVERSIONES

El presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, encabezó la sesión del Gabinete de Seguimiento a la Ejecución y 
Compromisos, que pasa revisión de los proyectos más importantes para beneficio de la población.

Los ministerios de Obras Públicas (MOP) y de Salud 
(Minsa); Pandeportes y el Instituto de Acueductos y 
Alcantarillados Nacionales (Idaan) registraron avances 
en la ejecución de sus presupuestos de inversiones en la 
última semana, según el informe rendido por el Ministerio 
de Economía y Finanzas (MEF), en la sesión del Gabinete 
de Seguimiento y Ejecución al Compromiso, encabezado 
por el presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, realizado el 17 de abril. El informe detalla que 
el MOP registró incremento del 8.3% en su presupuesto 
de inversiones, para ascender a un total de 32.6% de 
ejecución; el Minsa tuvo un aumento del 1.6% para 
un total de 18.2%; Pandeportes, un incremento del 
1.5% para un total de 33.2% y el Idaan aumentó en 
1%, para llegar al 14% su ejecución presupuestaria en 
inversiones. Los ministerios de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot), con 42.3%; Educación (Meduca), con 
25%; y Gobierno, con 22% mantuvieron sus porcentajes 
en ejecución presupuestaria de inversiones. Entre los 
proyectos prioritarios del MOP, destacan la licitación 
de las calles del distrito de Las Tablas y los avances en 
la carretera Gatún-Miguel de la Borda. El Ministerio 
de Gobierno informó que ingresó para refrendo de 
la Contraloría el proyecto de construcción del Centro 
Femenino de Rehabilitación en Pacora. El Minsa, en 

tanto, informó que están listas para entrega, las órdenes 
de proceder de los tres proyectos de saneamiento 
ambiental para Panamá Oeste por más de B/.200 
millones y la reparación y construcción de 12 puestos 
de salud en la comarca Ngäbe-Buglé. El Meduca detalló 
avances en la autorización para el nombramiento de 
docentes y cargos administrativos en las escuelas, 
pagos por avances en construcción de escuelas como 
Anastacia Mitre, en Palmas Bellas; y adecuaciones al 
Centro Bilingüe Panamá para el Futuro. El Miviot destacó 
la reactivación de los proyectos Los Lagos, en la ciudad 
de Colón; y la urbanización Nuevo Cartí, en la comarca 
Guna Yala. También detalló la próxima entrega de 480 
viviendas en Isla Colón y dos órdenes de proceder para 
construir más casas en Bocas del Toro. El director del 
Idaan, Juan Antonio Ducruet, destacó la aprobación de 
varios traslados de partidas para atender la demanda 
de agua potable en Bocas del Toro y la presentación 
ante el Consejo Económico Nacional (CENA) de una 
partida de B/.40 millones para atender el presupuesto 
de inversiones. Pandeportes adelantó sobre avances en 
próximas licitaciones para reparación de instalaciones 
deportivas y de los proyectos en los trabajos para los 
estadios Rico Cedeño, en Chitré; y el Roberto Mariano 
Bula, en Colón.
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VERSIÓN 59 DE  
LA FERIA INTERNACIONAL DE AZUERO

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
inauguró, la noche del 20 de 
abril, la versión 59 de la Feria 
Internacional de Azuero, que 
aglutina al sector productivo, 
ganadero, agrícola, industrial, 
artesanal, comercial y turístico. El 

mandatario aprovechó la ocasión 
para hacer un reconocimiento al 
Patronato de la Feria, conformado 
por distintos gremios de las 
provincias de Herrera y Los Santos, 
por su empeño para mejorar cada 
año la oferta ferial, innovando y 
creando nuevas opciones para 

En la apertura del evento, el presidente, Laurentino Cortizo Cohen, reconoció el 
esfuerzo del Patronato de la Feria, conformado por distintos gremios de las provincias 
de Herrera y Los Santos.

Esta actividad ferial representa una importante 
inyección económica para la región y el país.

los expositores y para el público. 
“Este gran evento representa 
una importante inyección para la 
economía de la región y del país, 
al crear oportunidades de ingresos, 
generar puestos de trabajo y 
promover el movimiento de las 
actividades comerciales”, manifestó 
el presidente Cortizo Cohen. En su 
intervención, el jefe del Ejecutivo 
se refirió a sus raíces al señalar 
que, “como hijo de una azuerense, 
maestra nacida en Lajamina, y 
como hombre que siente una gran 
pasión por el trabajo del campo 
y por nuestra tierra adentro, me 
complace mucho compartir con 
ustedes este momento”. Durante los 
próximos días, la Feria Internacional 
de Azuero ofrecerá a los visitantes, 
nacionales y extranjeros, la 
oportunidad de apreciar y adquirir 
los productos de los expositores 
y artesanos. “Quienes vienen a 
disfrutar de la feria podrán también 
conocer una parte importante de las 
raíces culturales de los panameños 
que han sido custodiadas y 
preservadas con gran esmero por 
los hombres y mujeres de Azuero”, 
expresó el mandatario durante la 
inauguración.
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El gobernante reflexionó que el mundo enfrenta una situación crítica con el tema del cambio climático.

En la GTC en Chepo, el mandatario atendió a representantes de medios de comunicación.

PRESIDENTE CORTIZO REITERA   

QUE NADIE ESTÁ POR ENCIMA DE LA LEY 
El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, durante 
la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) No.133 en el distrito 
de Chepo, en la que entregó 
obras y beneficios del Gobierno 
Nacional con una inversión de 
más de B/.5.6 millones, manifestó 
que “nadie está por encima de 
la Ley” y que la justicia debe 
hacer su trabajo, “caiga quien 
caiga”, con relación a las últimas 
detenciones de funcionarios 
presuntamente involucrados en 
actividades ilícitas. Al responder 
preguntas de periodistas durante 
la atención a medios en la GTC, 
el presidente les recordó que, 
en su toma de posesión, el 1 
de julio de 2019, advirtió que 
“nadie está por encima de la ley”, 
y con relación a los funcionarios 
detenidos manifestó que la justicia 
debe seguir haciendo su trabajo 
porque es “la columna vertebral 
de una democracia”. Con relación 
a interrogantes de los medios 
sobre acciones que va a realizar el 
Gobierno ante los posibles efectos 
del fenómeno de El Niño en el 
país, el gobernante respondió que 
cada semana su administración 

revisa este tema en el Gabinete 
de Seguimiento y Ejecución del 
Compromiso, porque “el agua es 
prioridad para el consumo humano 
y la producción de alimentos”. 
Precisó que el Instituto Nacional 
de Acueductos y Alcantarillados 
Nacionales (Idaan) gestiona la 

compra de perforadoras de gran 
profundidad y también adquirirá 
cisternas especiales para abastecer 
de agua a la población, en caso de 
ser necesario. En producción de 
alimentos, se va a activar represas 
chicas en quebradas y ríos para 
uso de la agricultura, adelantó.

Con relación a los funcionarios detenidos, el 
presidente manifestó que la justicia debe seguir 
haciendo su trabajo, porque es la “columna 
vertebral de una democracia”.
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IMPULSAN  

EDUCACIÓN ‘STEAM’ EN CHAME
Como parte del apoyo a la educación, el 
Despacho de la Primera Dama, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, realizó, el pasado 
miércoles 19 de abril, una gira enfocada en 
la educación “STEAM” (ciencia, tecnología, 

En conjunto con Fundesteam, fueron donadas 11 licencias de laboratorios de robótica.

Se beneficiarán más de 300 estudiantes de la Escuela Bilingüe 
Roberto Eisenmann de Chame.

ingeniería, arte y matemáticas), dirigida a 
estudiantes de la provincia de Panamá Oeste. 
El Gobierno Nacional, en conjunto con 
Fundesteam, hizo una donación del área de 
robótica educativa a la Escuela Bilingüe Roberto 
Eisenmann, ubicada en el corregimiento Las 
Lajas, distrito de Chame, consistente en 11 
licencias de laboratorios de robótica, 3 robots 
educativos “probot” y capacitación para los 
estudiantes. La finalidad de esta donación es 
promover la creación de clubes de robótica 
en el plantel. Colón de Cortizo manifestó que 
el Despacho está trabajando de la mano con 
Fundesteam y los ministerios de Educación y 
de Desarrollo Social para impulsar la educación 
“STEAM”, y preparando el camino para las 
olimpiadas regionales, nacional y mundial de 
robótica. De igual manera, algunos docentes 
de este centro educativo están tomando el 
Diplomado en Educación STEAM con énfasis 
en Olimpiadas de Robótica.
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El Despacho de la Primera 
Dama de la República, en 
conjunto con el Ministerio de 
Educación, la Alcaldía de La 
Chorrera y clubes de ajedrez 
de este distrito, realizaron una 
mañana de ajedrez con más 
de 200 estudiantes. El ajedrez 
es un eje transversal de la 
educación “STEAM” (ciencia, 
tecnología, ingeniería, artes 
y matemáticas), que aporta 
beneficios para los niños, 
ya que es un motivador 
y desarrollador mental; 
con esta disciplina, los 
estudiantes aprenden sobre el 
pensamiento crítico y la toma 

ESTUDIANTES CHORRERANOS  

RECIBEN CLASES DE AJEDREZ

Como eje transversal de la educación “STEAM”, el ajedrez facilita el desarrollo del 
pensamiento crítico y la toma de decisiones.

Más de 200 estudiantes de este distrito aprendieron más sobre esta disciplina.

de decisiones. La mañana de 
ajedrez se realizó en el Parque 
Libertador, en el distrito de La 
Chorrera, y participaron unos 
236 estudiantes de distintas 
escuelas y clubes de ajedrez, 
de los que el 50% conocía el 
juego y al grupo restante le 
interesa incursionar en esta 
disciplina. Esta es la tercera 
actividad que se hace en lo que 
va del año; la primera fue en el 
Parque Omar, beneficiando a 
150 estudiantes; y la segunda, 
en Santiago, provincia de 
Veraguas, donde asistieron 
unos 200 estudiantes. El 
próximo 29 de abril se realizará 
una tarde de ajedrez en el 
Parque Omar; los interesados 
en participar pueden encontrar 
más información en las redes @
primeradamapma. 
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CON INVERSIÓN DE B/.7.7 MILLONES, 
REMODELAN ESCUELA LA PRIMAVERA

El Ministerio de Educación (Meduca) 
avanza en el proyecto de construcción y 
remodelación de aulas en la Escuela La 
Primavera, ubicada en el corregimiento 
de Santiago, provincia de Veraguas, 
para una población de 1,100 
estudiantes que cursan estudios en este 
centro educativo.El proyecto consiste 
en la edificación de dos plantas, un 
edificio de tres niveles, cancha multiuso, 
reubicación de la cancha sintética, 
estacionamientos, área de juegos y 
mejoras a la infraestructura existente. La 
obra presenta un avance significativo de 
57% y se espera que, a finales de año, se 
concluyan y puedan ser utilizadas estas 
instalaciones a inicios del próximo año 
académico 2024.

El área de educación preescolar y el salón de música fueron entregados y muy 
pronto los estudiantes serán atendidos en estos espacios.

La nueva instalación beneficiará a los alumnos con espacios renovados y modernos, facilitará el aprendizaje, el acceso al sistema escolar 
y su rendimiento académico.
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CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN  

DE CENTROS EDUCATIVOS

Las licitaciones de otros nueve planteles escolares, en distintas regiones educativas, se encuentran en curso y a pocos días de pasar 
los controles para publicar la cotización. 

Doce proyectos se encuentran 
en proceso de licitación pública 
y hay tres centros escolares en 
construcción. 

La Escuela Barriada Guaymí, proyecto que registra 
un avance del 60.4% e inversión de B/.855,000, en 
la provincia de Bocas del Toro, deberá estar lista en 
julio próximo y es parte de las labores que desarrolla 
el Centro de Operación Nacional Escuelas 2023 
(CON Escuelas 2023), en planteles escolares de todo 
el país. En la provincia de Chiriquí, otra obra que 
avanza a buen paso, con un 51%, es la del Colegio 
Francisco Morazán. En el plantel, también parte de 
CON Escuelas 2023, se invierten B/.2.3 millones. La 
nueva estructura debe entregarse a fines de este año. 
En lo referente a las regiones escolares de educación, 
la comarca Ngäbe Buglé reporta 341 (76%) centros 
educativos funcionales de 378, establecidos en esa 
jurisdicción comarcal. Por el momento, 30 colegios 
están programados para labores de reparaciones 
menores y en siete se trabaja en la instalación de aulas 
modulares.
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En el marco de la Conferencia de Género y Juventudes 
Sindicalistas, organizada por la Central de Trabajadores 
de la República de Panamá (CTRP), la ministra de 
Trabajo y Desarrollo Laboral, Doris Zapata Acevedo, 
dio a conocer que para este año los registros de 
contratos nuevos van en crecimiento. “En este primer 
trimestre del año, tuvimos un registro mensual de 21 
mil a 22 mil contratos nuevos, representando más de 
63 mil contratos nuevos registrados en la Dirección de 
Trabajo, lo cual nos permitirá analizar una proyección 
para fin de año”, informó la ministra Zapata. En la 
conferencia, cuyo tema central estuvo enfocado en los 
retos y desafíos de la juventud trabajadora, la ministra 
resaltó las políticas generadoras de empleo, alianzas 
con la empresa privada, programas y proyectos 
que, a través de la Dirección Nacional de Empleo 
de este ministerio, son impulsadas para aportar al 
desarrollo de la economía del país. La ministra Zapata 

SE INCREMENTAN 

CONTRATOS DE TRABAJO EN 2023

Para el Mitradel es importante mantener una relación armoniosa con los diferentes gremios, organizaciones y sindicatos. 

La ministra de Trabajo dijo que los 
jóvenes son un baluarte valioso y que 
el Gobierno Nacional tiene el objetivo 
de integrarlos a los diferentes 
programas laborales.

destacó la importancia de la relación armoniosa con 
los diferentes gremios, organizaciones y sindicatos 
que existen actualmente en Panamá como eslabón 
primordial de la preservación del diálogo social y de 
la sostenibilidad del país. Agregó que los jóvenes 
son un baluarte valioso y que las políticas públicas 
desde el Gobierno Nacional, especialmente las que 
lidera el Mitradel, tienen el objetivo de integrarlos a 
los diferentes programas que de manera activa esta 
institución lleva a nivel nacional de la mano con la 
empresa privada. 
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LA AVIACIÓN  PANAMEÑA  
COMO GENERADORA DE EMPLEOS

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), en el marco de la 
presentación de planes e iniciativas 
de la empresa Copa Airlines para el 
año 2023, reafirmó el compromiso 
de trabajar articuladamente en la 
implementación de políticas que 
refuercen los conocimientos y 
habilidades del recurso humano, 
generando un impacto positivo en 
la aviación y en el sector turismo 
del país. “Panamá es un importante 
‘hub’ logístico, marítimo y aéreo 
en la región, lo que nos hace 
competitivos a nivel mundial. Esta 
alianza público-privada permitirá 
que los pilotos puedan afianzar 
sus competencias de acuerdo 
a los estándares de la aviación 
internacional, mejorando la mano 
de obra panameña para su buen 
desempeño y facilitando su 
contratación en esta importante 
área o actividad económica”, acotó 
la ministra de Trabajo, Doris Zapata 
Acevedo. Por su parte, Pedro 
Heilbron, presidente ejecutivo 
de COPA Airlines, manifestó que 
iniciarán oficialmente un acuerdo, 
en aras de abrir oportunidades 
de progreso para todos, con 
visión sostenible, basado en 
la educación, capacitación y la 
formación, proyectando generar 
520 nuevas plazas de trabajo 
en Panamá y contratar a más 
de mil personas, entre personal 
operativo, mecánicos de aviación, 
administrativos y tripulantes de 
cabina.

Se proyecta 520 nuevas 
plazas de trabajo en la 
aviación panameña y 
más de mil personas 
contratadas 

La alianza público-privada permitirá que los pilotos afiancen competencias acordes 
con los estándares internacionales.
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misma plataforma, para realizar entrevistas virtuales 
con las empresas. En el sitio, el buscador de empleo 
puede llevar un control de las aplicaciones que ha 
hecho, verificar si alguna empresa ha visto su perfil, 
marcar sus empleos favoritos y darle seguimiento a 
aquella vacante e incluso colocar alertas para cuando 
se publica algún puesto de trabajo. 

Una jornada para el registro de los ciudadanos en la 
nueva plataforma empleospanama.gob.pa realizó el 
Ministerio de Trabajo y Desarrollo Laboral (Mitradel), 
como parte de las estrategias para promover el 
trabajo decente y el crecimiento económico del país, 
a través de su Dirección Nacional de Empleo. “Con 
este lanzamiento de la nueva página se trasforma 
el sistema tradicional a uno totalmente electrónico, 
moderno, dinámico y totalmente gratuito, el cual 
facilitará el encuentro entre los buscadores de 
empleo, en su mayoría jóvenes, y los empleadores”, 
indicó Krystel Harrouche, jefa del Servicio Público de 
Empleo del Mitradel. La nueva página permite a los 
candidatos actualizar su hoja de vida, colocar su nivel 
educativo o formación técnica y sus experiencias; 
además, pueden sostener reuniones mediante la 

Se trata de una estrategia de Gobierno para fomentar el trabajo decente para todos y el crecimiento económico del país.

PROMUEVEN  

INSERCIÓN LABORAL

Se trasforma el servicio web 
tradicional a uno totalmente 
dinámico y gratuito. 
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Durante el Primer Seminario – Taller sobre la Crianza y 
Cuidados del Búfalo en Panamá, que se efectuó en el 
salón Compa-MIDA en Santiago, provincia de Veraguas, 
el ministro de Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, resaltó el 
trabajo que se realiza para 
rescatar la producción 
bufalina en Panamá. La 
jornada, que se desarrolló 
por dos días en Veraguas 
y Coclesito (Colón), tuvo 
como objetivo seguir 
fortaleciendo esta especie 
que había estado en el 
olvido por mucho tiempo y 
que, gracias a esfuerzos del 
Gobierno del presidente, 

Laurentino Cortizo Cohen, se está mejorando su 
genética y la cantidad de estos animales en Panamá. 
El jefe de la cartera agropecuaria dijo que el búfalo 
es un animal noble que sirve como una herramienta 

social para generar alimento 
e impactar en la economía 
de las regiones, por lo que 
recomendó a los productores 
que se asocien para que 
los futuros gobiernos sigan 
apoyándolos, en beneficio 
de la seguridad alimentaria 
del país. La jornada continuó 
con un día de campo en la 
comunidad de Coclesito, en 
Colón, donde se entregaron 
25 búfalos.

DESARROLLO DE  

LA GANADERÍA BUFALINA
Se estima que en Panamá hay unas 12 mil cabezas de ganado bufalino, desde 
su llegada a Panamá en 1975, procedentes de Trinidad y Tobago. 

La entrega de estos animales está dirigida a pequeños productores con la finalidad de reforzar la genética de esta especie en Panamá.
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El ministro Augusto Valderrama, acompañado del director del IDIAP, Arnulfo Gutiérrez, 
y el productor Augusto Jiménez. 

Eli Cohen, ministro de Relaciones Exteriores de Israel; y el ministro Augusto 
Valderrama, durante la firma de la declaración.

El jefe de la cartera 
agropecuaria panameña 
sostuvo una reunión 
bilateral con el ministro 
de Agricultura de Israel, 
Avi Dichter.

El ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto Valderrama, 
formó parte de una misión oficial 
que viajó a Israel para tratar temas 
bilaterales como el cambio climático, 
energía, comercio, intercambio 
cultural, agricultura y la firma 
para establecer un Centro de 
Excelencia para la Agricultura en 
El Ejido, provincia de Los Santos, 
que convertirá a Panamá en un 
“hub” agropecuario para la región. 
La delegación panameña estuvo 
conformada por los ministros de 
Relaciones Exteriores, Janaina 
Tewaney Mencomo; y de Comercio 
e Industrias, Federico Alfaro Boyd; el 
director del Instituto de Innovación 
Agropecuaria de Panamá (IDIAP), 
Arnulfo Gutiérrez; y el productor 
agrícola Augusto Jiménez, entre 

otros. El ministro Valderrama abordó 
el tema de la introducción de la piña a 
Israel y sus restricciones fitosanitarias; 
además, abogó por más becas y 

CENTRO DE EXCELENCIA PARA  

LA AGRICULTURA EN LOS SANTOS

seminarios en el sector agropecuario, 
Y agradeció las oportunidades 
que se les ha brindado a los 
becarios panameños. La visita fue 
aprovechada por el jefe de la cartera 
agropecuaria para firmar, junto a 
Eli Cohen, ministro de Relaciones 
Exteriores de Israel, una declaración 
para la reactivación del proyecto 
Centro de Excelencia Hortícola de 
Innovación Agropecuaria Panamá - 
Israel, que contará con tecnología 
de punta en sistemas de riego, 
fertilización, manejo satelital, 
manejo de agua y acciones para 
mitigar el cambio climático. Este 
Centro de Excelencia Hortícola de 
Innovación Agropecuaria Panamá - 
Israel convertirá al país en un “hub” 
agropecuario para la región.



AGROPECUARIA

25 

ANALIZAN TRANSFORMACIÓN DE  

LOS SISTEMAS AGROALIMENTARIOS

Este documento se presentará el 25 de abril, durante la 6ta Reunión del Foro 
de los países de América Latina y el Caribe sobre el Desarrollo Sostenible y se 
organizará un encuentro de preparación al Stocktaking Moment de Roma.

El ministro Valderrama dijo que eliminar la sexta frontera del hambre, la desnutrición y las 
desigualdades es uno de los temas principales implementados por este gobierno.

La hoja de ruta para transformar 
los sistemas agroalimentarios 
de Panamá fue presentada 
para su análisis y coordinación 
por el ministro de Desarrollo 
Agropecuario, Augusto 
Valderrama, en una reunión con 
las jefas y jefes de las agencias, 
fondos y programas del Sistema 
de Naciones Unidas en Panamá, y 
el representante permanente de 
Panamá ante la FAO, el embajador 
Tomas Duncan. Este documento 
surge a partir de una exhaustiva 
consulta popular nacional previa 
a la Cumbre de Naciones Unidas 
sobre los sistemas alimentarios 

y el objetivo principal de la 
reunión fue revisar, de forma 
conjunta, los avances desde 
la Cumbre e identificar las 
áreas clave de implementación 
donde puedan realizarse 
sinergias y apoyos desde las 
Naciones Unidas al gobierno. 
Valderrama dijo que eliminar 
la sexta frontera del hambre, la 
desnutrición y las desigualdades 
es uno de los temas principales 
implementados por el gobierno 
que lidera el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, en 
favor de los que menos tienen, 
por lo que se trabaja con leyes, 
subsidios, el Plan Panamá 
Solidario y se ha fortalecido los 
programas de apoyo al sector 
agropecuario.
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HERBARIO DE  

LA UNIVERSIDAD DE PANAMÁ

El centro, fundado hace 55 años, inició con alrededor de 10 mil muestras de plantas y 
hoy cuenta con más de 150 mil.

La iniciativa busca fomentar el espíritu de investigación y brindar a esta casa 
de estudios nuevas condiciones para generar conocimiento científico.

El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) y la Universidad 
de Panamá (UP) inauguraron las 
instalaciones para el acopio de 
plantas originales y el estudio e 
investigación en el Herbario de la 
Facultad de Ciencias Naturales, 
Exactas y Tecnología de esta casa 
de estudios superiores, con el fin 

de mantener la preservación de 
la flora nacional y garantizar una 
perspectiva sostenible de este 
recurso natural. En la inauguración 
participaron el ministro de 
Ambiente, Milciades Concepción; 
el rector de la UP, Eduardo Flores; el 
decano de la Facultad de Ciencias 
Naturales, Exactas y Tecnología, 

José De La Montaña; la directora del 
Herbario, María Sánchez de Staff; y la 
gerente de la Unidad de Fideicomiso 
de Agua, Áreas Protegidas y 
Vida Silvestre de MiAmbiente, 
Parveen Punjabi. Este proyecto de 
adecuaciones del herbario que 
viene a fortalecer las capacidades 
para mantener adecuadamente 
la colección de referencia de la 
flora panameña recibió el aporte 
económico de B/.125,100.00 por 
parte del   Fideicomiso de Agua, 
Áreas Protegidas y Vida Silvestre 
de MiAmbiente. Con este aporte 
se logró la instalación de gabinetes 
compactos que permiten optimizar 
el espacio para la colección, y la 
contratación de personal técnico, 
para el montaje y digitalización 
del material no procesado; 
incorporación de quince mil 
(15,000) especímenes a la colección 
de plantas; adecuación de la base 
de datos que maneja el herbario; 
disponibilidad de los datos a través 
de la página web del Herbario 
de la Universidad de Panamá, 
que permitirá un mejor acceso 
a la información para una gran 
cantidad de usuarios, mejorando 
su proyección. De acuerdo con el 
ministro de Ambiente, con esta 
contribución se busca fomentar 
un espíritu de investigación y 
brindar a esta casa de estudios 
nuevas condiciones para generar 
conocimiento científico, para 
enriquecer la variedad de especies 
vegetales y de esta forma acercar a 
su población académica a un mejor 
vínculo con los recursos naturales.
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ACADEMIA DE JÓVENES LÍDERES

Esta versión contará con 30 participantes, quienes serán adiestrados en temas de 
adaptación, mitigación y acción climática.

El Ministerio de Ambiente, a 
través de la Dirección de Cambio 
Climático, con el apoyo del 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD) les dio 
la bienvenida a los treinta becarios 
seleccionados de las provincias y 
comarcas indígenas para la sexta 
versión de la Academia sobre 
Cambio Climático para Jóvenes 
Líderes, la cual hará énfasis en el 
Cambio Climático y los Sistemas 
Marinos Costeros. Durante el 
acto, se presentó a los becarios 
el desarrollo de las actividades 
sincrónicas y asincrónicas de la 
6ª versión de la Academia, que 
se desarrollarán del 10 de abril al 
5 de mayo del 2023. Los jóvenes 
verán fortalecidas sus capacidades 
de acción y participación en 
temas de adaptación, mitigación 
y acción climática. Ligia Castro 
de Doens, directora nacional de 
Cambio Climático de MiAmbiente, 
compartió que “ser un líder puede 
ser desafiante, pero no dudamos 
que ustedes, con sus conocimientos 
previos más las habilidades que 
desarrollarán en el programa, serán 
personas influyentes en el cambio 
positivo que necesita urgentemente 
nuestro país”. En tanto, Carol Simon, 
coordinadora de la Academia sobre 
Cambio Climático para Jóvenes 
Líderes, informó que esta  iniciativa 
es impulsada por el MiAmbiente 
desde la Dirección de Cambio 
Climático, y busca fortalecer 
las capacidades de acción y 
participación de jóvenes líderes del 
país en temas relacionados con el 
cambio climático, con el propósito 
de aumentar la participación 
nacional de la juventud como 
grandes protagonistas en la 
construcción de alternativas de 
desarrollo sostenible y resilientes.

Los participantes fortalecen sus capacidades para 
abordar el cuidado del medio ambiente en sus 
comunidades.



ENTREVISTA

28 

El trabajo del doctor Enrique Samudio con el Programa 
de Erradicación del Gusano Barrenador del Ganado 
(GBG) por parte de la Comisión Panamá – Estados 
Unidos para la Erradicación y Prevención del Gusano 
Barrenador del Ganado (COPEG) comenzó en el año 
1998, como divulgador de la Región Oriental (Panamá, 
Colón, Darién y Guna Yala). Luego de sus estudios 
de maestría en Medicina Preventiva Veterinaria en 
la Universidad de Chile, ingresó al Departamento 
de Epidemiología del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), donde fue parte del desarrollo 
del Sistema de Información Epidemiológica. En 2008, 
forma parte de la Oficina de Naciones Unidas para la 
Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA), con el 
equipo de Contingencia de la Pandemia de Influenza 
de la Oficina Regional para América Latina y el Caribe. 
Posteriormente, se integró a la Oficina Subregional de 
la FAO, donde ejerció como consultor de salud animal 
y riesgos agrosanitarios para Centroamérica, Cuba, 

México y República Dominicana. Hasta su designación 
como director general de COPEG por Panamá, 
actuó los últimos 11 años como oficial de Enlace Ad 
Honoren de Protección Animal Mundial para Panamá 
con temas de bienestar animal, seguridad alimentaria 
y de gestión de riesgos pecuarios ante desastres.

¿QUÉ HACE PANAMÁ PARA ERRADICAR EL 
GUSANO BARRENADOR DEL GANADO?
Con la firma de los acuerdos cooperativos entre 
Panamá y Estados Unidos, el 11 de febrero de 1994, 
se organizó un grupo de trabajo que, en 1998, inició 
las operaciones de campo en todo el país para la 
erradicación y posterior prevención del gusano 
barrenador del ganado (GBG). En 2006, Panamá se 
declara técnicamente libre del GBG, concentrando 
COPEG sus operaciones en la barrera biológica 
de prevención en las provincias de Colón, Panamá, 
Guna Yala y Darién, para proteger a Panamá, 

LA LUCHA CONTRA EL  

GUSANO BARRENADOR DEL GANADO
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Centro y Norteamérica, con el entendido de que, 
eventualmente, habría casos en la provincia de Darién 
y Guna Yala por su vulnerabilidad como frontera 
terrestre con Suramérica, donde aún persiste la plaga.

¿CUÁL ES LA SITUACIÓN TRAS EL BROTE 
REGISTRADO RECIENTEMENTE?
El brote afectó con un aumento inusual de casos a la 
provincia de Darién y al este de la provincia de Panamá. 
Hoy en día ya se identifica una tendencia a la baja en el 
número de casos, siendo que en enero se identificaron 
603; en febrero, 396; en marzo 354 y actualmente hay 
228 casos. Eso representa un descenso aproximado 
del 37% de los casos, con respecto al último mes. 
Aún continúan las tareas de vigilancia, rastreo 
epidemiológico, control de movilización de animales, 
educación sanitaria, la liberación terrestre y dispersión 
aérea de moscas estériles sobre las zonas afectadas.

¿CÓMO AYUDA AL PAÍS ESTE PROGRAMA
Este programa nos brinda grandes ventajas, entre 
ellas responder oportunamente, contar con los 
recursos necesarios para enfrentar la situación e 
incluso incrementar la respuesta usual con base en los 
casos esperados. Esto es posible con una preparación 
previa, que incluye, por supuesto, contar con un 
presupuesto pensado para emergencias.
 Es importante resaltar que esta y otras 
enfermedades son una amenaza constante, 
pero particularmente esta que no solo se 
“mueve” con los individuos afectados y la 
ayuda del hombre, sino que la mosca tiene 
la capacidad de volar por sí sola y, por tanto, 
difundirse con facilidad. Es por ello por lo 
que se conocen como enfermedades 
transfronterizas, por su capacidad 
de propagarse de un país a otro, 
ya que para las enfermedades 
no existen fronteras.

¿CÓMO FUNCIONA EL 
PROCESO DE CONTROL 
DE LA PLAGA?
COPEG cuenta con tres 
procesos centrales: 
operaciones de campo, 
operaciones biológicas 
y las operaciones de 
dispersión. Las acciones 
de campo consisten en la visita a las 
fincas para estimular y verificar la 

colaboración de los productores pecuarios. Además, 
se realizan actividades de control de movilización 
de animales, para asegurar que no se difunda 
la enfermedad a través de animales infestados. 
También se ofrece educación sanitaria, para contar 
con la colaboración de los productores a través de 
las buenas prácticas sanitarias, resumidas en cuatro 
mensajes básicos: revisar los animales, curar las 
heridas, tomar muestras y transportar solo animales 
sanos. Las operaciones biológicas corresponden a 
la actividad de producción de moscas de GBG, para 
luego ser esterilizadas. Esto se realiza en un ambiente 
controlado, con nivel de bioseguridad II, siendo la 
de Panamá la única planta de producción para esta 
especie en el mundo. Luego, en su estado de pupa 
estos insectos son llevados al Aeropuerto Internacional 
de Tocumen para cumplir con el tercer proceso central 
de COPEG, que se conoce como Operaciones de 
Dispersión. En el Centro de Dispersión, las pupas 
emergen como insecto adulto y son manipuladas 
aletargadas por bajas temperaturas, son llevadas a los 
aviones y dispersadas mediante vuelos programados 
sobre el este de la provincia de Panamá, Darién y 21 
millas náuticas dentro del territorio colombiano, esto 
último como una fórmula preventiva encaminada a 
contener los eventuales casos.

¿CUÁLES SON LOS COSTOS DEL 
PROGRAMA?
Producto de los acuerdos cooperativos, 
Panamá aporta el 10% del presupuesto anual 
de COPEG, más la designación del personal 
que representa a Panamá a través del MIDA, 
lo que representa una inversión directa 

de más de B/.2 millones cada año. 
Panamá favorece las operaciones 

financieras, con la excepción 
de impuestos nacionales, ya 

que COPEG es considerada 
una misión internacional, 
además del aporte en tierras 

del Estado en donde se 
ubica el campus COPEG 
en Pacora. 

DOCTOR ENRIQUE  
SAMUDIO,  
director general de COPEG por Panamá.
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RETOS DE LA INDUSTRIA  

ACUÍCOLA MUNDIAL
En el Congreso Latinoamericano 
y del Caribe de Acuicultura del 
Capítulo Regional de la World 
Aquaculture Society (LACQUA23) 

realizado en Panamá, más de 
mil participantes de 35 países 
ampliaron sus conocimientos con 
las ponencias dictadas por expertos 

La administradora general de la ARAP, Flor Torrijos, resaltó que se crearon espacios 
para comercializar y adquirir contactos para beneficio del país.

Una gran concurrencia se dio cita a este evento que promueve las fortalezas en la actividad acuícola latinoamericana.

de la industria acuícola. Esta cita 
internacional contó de manera 
paralela con una feria comercial con 
más de 70 empresas registradas. 
LACQUA23 contempló sesiones 
académicas y técnicas en temas 
de sanidad acuícola, nutrición y 
alimentación, genética, sistemas 
de producción, innovación, 
además de sesiones enfocadas 
en el cultivo de especies como 
peces marinos, tilapia y camarón. 
La administradora General de 
la Autoridad de los Recursos 
Acuáticos de Panamá (ARAP), Flor 
Torrijos, expresó su agradecimiento 
a World Aquaculture Society y 
a la Asociación Panameña de 
Acuicultores (ASPAC) por confiar 
en Panamá para este evento que 
centró su atención no sólo en el 
país, sino también en las diversas 
actividades que se llevaron a 
cabo en la Conferencia Anual de 
Acuicultura. Panamá compitió con 
otros países para ser la sede y logró 
ser elegido, y esta fue una gran 
oportunidad para promoverse 
como país de negocios y turístico, 
indicó Torrijos. 
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SISTEMA DE TRAZABILIDAD  

Y CONTROL FORESTAL

Con esta herramienta, que ya ha sido aplicada en Darién y Panamá este, se ha logrado disminuir la tala y el trasiego ilegal de madera.

A nivel nacional se manejará una herramienta 
digitalizada, con la que cada permiso podrá ser 
verificado en los puestos de control.

En el año 2019, el Ministerio de 
Ambiente (MiAmbiente) lanzó el 
Sistema de Trazabilidad y Control 
Forestal (STCF) en su apuesta por 
fortalecer la gestión responsable 
del flujo de maderas de nuestros 
bosques. Hoy, gracias al apoyo 
del Gobierno de Japón y de la 
Organización Internacional de 
Maderas Tropicales (OIMT), se lanza 
y amplía nacionalmente el proyecto 

que busca instalar un modelo 
forestal sostenible en Panamá. Con 
el sistema, que ya ha sido aplicado 
en las áreas del Darién y Panamá 
este, se ha logrado disminuir la 
tala y el trasiego ilegal de madera, 
además de potenciar las áreas de 
aprovechamiento comercial. Por 
ello, este año MiAmbiente lanza la 
segunda fase del programa para 
instalar el STCF a nivel nacional, 

con lo cual se amplía su alcance. 
Diana Laguna, viceministra de 
Ambiente, informó que el objetivo 
de esta iniciativa es promover la 
expansión y diversificación del 
comercio internacional de maderas 
tropicales de bosques ordenados 
de forma sostenible y que sean 
aprovechados legalmente. “El 
compromiso está orientado a 
fortalecer el conocimiento y 
aplicación de la legislación forestal, 
así como hacer frente a la tala ilegal 
y al comercio conexo de maderas 
tropicales. Estoy segura de que 
estos resultados nos pondrán en un 
lugar especial de calidad en cuanto 
al aprovechamiento y manejo de 
los recursos forestales, en beneficio 
del desarrollo nacional”, resaltó la 
viceministra Laguna.
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Ofrecen un espacio de intercambio para que todos los actores e 
instituciones del territorio conozcan los principales retos que enfrenta 
Kusapín respecto al cambio climático.

En el marco del proyecto de “Fortalecimiento de 
capacidades nacionales y locales para la reducción 
del riesgo climático y resiliencia en los asentamientos 
humanos en el distrito de Kusapín, comarca Ngäbe 
Buglé”, el Ministerio de Ambiente (MiAmbiente) realizó 
una capacitación enfocada en cambio climático y 
prácticas sostenibles, dirigida a autoridades locales y 
tradicionales, y miembros de Organizaciones de Base 
Comunitarias (OBC) de Kusapín. El objetivo principal 
fue ofrecer un espacio de intercambio para que todos 
los actores e instituciones del territorio conozcan los 
principales retos que enfrenta este distrito respecto al 
cambio climático y cuáles son las potenciales áreas y 
medidas para mitigarlo. Durante las exposiciones, se 
abordaron temas conceptuales sobre cambio climático, 
resultados de estudios para Panamá, prácticas de 
manejo sostenible en el desarrollo agrícola, agua 
potable, saneamiento y turismo.  Además, se hizo énfasis 
en la importancia de la conformación de OBC para 
atender y dar seguimiento a los problemas enfrentados 

Kusapín es el distrito de la costa caribeña de la comarca Ngäbe Buglé que presenta uno de los mayores índices de vulnerabilidad 
en el país.

REDUCCIÓN DEL  

RIESGO CLIMÁTICO EN PANAMÁ

en las comunidades. De acuerdo con Ligia Castro de 
Doens, directora nacional de Cambio Climático de 
MiAmbiente, este acercamiento con la comunidad es 
una muestra de la importancia que se le está dando a la 
promoción de prácticas sostenibles y la reducción del 
riesgo climático en Panamá, especialmente en áreas 
como Kusapín, que son vulnerables a los efectos del 
cambio climático.
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Esta herramienta elimina la duplicidad de registros y minimiza los errores de 
identificación de las personas al momento de la inclusión o exclusión de los programas 
sociales.

El Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides) ha convertido a Panamá en 
pionero y único país en la región 

en generar sus procesos 100% de 
manera electrónica a través de la 
plataforma de Registro Nacional de 

La plataforma RENAB, que es administrada por el 
Mides, permite agilizar, racionalizar y monitorear el 
proceso de asignación y pago de las transferencias 
de manera centralizada.

Beneficiarios (RENAB), a partir del 
año 2021. La plataforma RENAB es 
utilizada por 424 usuarios del Mides 
y gestiona las ayudas a más de 
231,796 ciudadanos beneficiados 
desde el 2019 hasta la fecha, que 
están dentro de los Programas 
de Transferencias Monetarias 
Condicionadas (PTMC):  Red de 
Oportunidades, Ángel Guardián, 
120 a los 65 y el Bono Alimenticio 
Nutricional Senapan. Desde 
que el Mides puso en marcha la 
plataforma RENAB, se destacan 
algunos resultados que se han 
alcanzado, tales como la definición 
en el índice de pobreza en el país, 
la correcta priorización de los 
diferentes programas y previsión 
financiera de los recursos. La 
ministra María Inés Castillo destacó 
que con este Registro Nacional de 
Beneficiarios la institución puede 
conocer con mayor detalle las 
necesidades de los beneficiarios de 
estos programas.  Además, resaltó 
la importancia de la utilización 
de la tecnología para mejorar los 
servicios y atenciones priorizadas a 
los más necesitados del país.

PLATAFORMA PONE A PANAMÁ

A LA VANGUARDIA DIGITAL
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Con la aprobación del Plan Nacional a favor de las personas mayores, el 
Gobierno Nacional se enfoca en fortalecer el bienestar social de la población.

El Consejo de Gabinete, liderado por el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, autorizó 
a la ministra de Desarrollo Social (Mides), María Inés 
Castillo, para presentar ante la Asamblea Nacional 

PROMUEVEN SISTEMA NACIONAL DE CUIDADOS

La ministra María Inés Castillo presentó la estrategia que busca garantizar el derecho de las personas a cuidados oportunos. 

el proyecto de ley que crea el Sistema Nacional de 
Cuidados de Panamá, el cual tiene el propósito de 
garantizar el derecho al cuidado, el pleno bienestar 
y el desarrollo de la autonomía de las personas, y 
los derechos de las personas que cuidan de forma 
remunerada y no remunerada. Con la cooperación 
de ONU Mujeres, recientemente el Mides presentó 
la estrategia “Territorios que Cuidan: Hacia la 
construcción del Sistema Nacional de Cuidados 
de Panamá”, que busca garantizar el derecho de 
las personas a los cuidados y los derechos de las 
personas cuidadoras. Durante el lanzamiento del 
documento “Territorios que Cuidan”, la ministra 
Castillo indicó que esta estrategia contribuye a 
dignificar la labor de las personas que cuidan, y 
genera condiciones para la autonomía económica 
y la inclusión de miles de mujeres que, actualmente, 
cargan con la responsabilidad del cuidado de las 
personas, promoviendo la corresponsabilidad 
en la organización social de los cuidados, como 
función clave para el desarrollo de la sociedad 
panameña. Recordó que el 28 de marzo de 2023 se 
instaló la primera Mesa Local de Cuidados de Juan 
Díaz, que tiene la responsabilidad de elaborar y 
dar seguimiento y monitoreo a la implementación 
del Plan Local de Cuidados.
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INICIATIVAS PARA MEJORAR  
CALIDAD DE VIDA DE ADULTOS MAYORES

El convenio entre el Mides y la USMA renueva un 
acuerdo de cooperación en torno a la ejecución en 
común de diversas acciones de interés social. 

La titular del Mides, María Inés Castillo, y el rector de la USMA, Francisco Blanco L., firman 
el convenio.

La ministra de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, y el 
rector de la Universidad Santa 
María La Antigua (USMA), Francisco 
Blanco L., firmaron un convenio 
de cooperación y colaboración en 

proyectos de investigación social y 
desarrollo humano con énfasis en 
adultos mayores.  En este convenio 
se acordó generar, proponer y 
desarrollar iniciativas conjuntas 
dirigidas a mejorar la calidad de vida 

de las personas mayores, así como 
fortalecer espacios participativos 
con enfoque intergeneracional 
para alentar las relaciones solidarias 
entre generaciones. Asimismo, 
con esta alianza se buscará 
promover, intercambiar y divulgar 
estudios e investigaciones sobre la 
situación de las personas mayores 
en el marco del paradigma del 
envejecimiento activo y saludable. 
Del mismo modo, facilitará la 
participación activa de las personas 
mayores mediante la consolidación 
de una oferta programática que 
incorpora las visiones, perspectivas, 
prácticas y saberes de este grupo 
poblacional. Otro punto relevante 
del convenio es que se fortalecerá 
el marco institucional mediante 
el desarrollo de actividades 
docentes y académicas, como foros, 
conferencias, mesas redondas, 
debates, simposios y paneles sobre 
la realidad nacional y los grupos 
poblacionales. El Mides y la USMA 
acordaron también propiciar 
el trabajo solidario a través del 
voluntariado y actividades conexas, 
como la práctica profesional, 
pasantías y servicio social.
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BUSCAN PRESERVAR PATRIMONIO DE 
LOS PUEBLOS EMBERÁ Y WOUNAAN

Autoridades de MiCultura, junto al cacique Leonides Cunampia Dojirama.

MiCultura y el Congreso General Emberá Wounaan 
suscribieron un convenio en el que se establece 
la protección de los conocimientos tradicionales y 
expresiones culturales de esos pueblos.

El Ministerio de Cultura (MiCultura) 
y la comarca Emberá Wounaan 
establecieron, por primera vez, un 
Convenio Marco de Cooperación 

Cultural que busca coordinar 
y facilitar acciones técnicas 
para la promoción, desarrollo, 
ejecución e implementación de 

programas, proyectos y actividades 
para alcanzar el desarrollo 
integral de los ciudadanos y el 
enriquecimiento de la cultura. La 
firma del convenio entre MiCultura 
y el Congreso General Emberá 
Wounaan estuvo a cargo de la 
ministra, Giselle González Villarrué, 
y el cacique general, Leonides 
Cunampia Dojirama; ambas 
partes contraen el compromiso de 
trabajar para la salvaguardia de 
los conocimientos tradicionales 
y expresiones culturales, así 
como la recuperación de sitios 
sagrados, objetos arqueológicos, 
documentos y monumentos 
históricos y cualquier bien, mueble 
o inmueble, testimonio del pasado 
de los pueblos emberá y wounaan. 
Las danzas propias de la región, el 
vestuario con su multiplicidad de 
colores y muestras de sus artesanías 
adornaron el acto, donde el cacique 
Cunampia Dojirama agradeció 
a las autoridades de MiCultura 
por la firma del acuerdo y resaltó 
la importancia que tendrá para 
visibilizar y conservar el trabajo de 
las dos etnias que comparten la 
comarca y el aporte que brindan al 
país con su cultura y tradiciones. 
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RITMO Y COLOR 

EN FESTIVAL DE DIABLOS

La actividad, organizada en conjunto 
con Artesanías Online, convocó a 13 
agrupaciones de diferentes regiones 
del país.

Un gran desfile con la participación de 300 diablos 
danzantes fue el principal atractivo de la segunda 
versión del Festival de Diablos que se inició en la Plaza 
de Santa Ana, recorrió la avenida Séptima Central de 
San Felipe y finalizó en la Plaza de la Independencia, 
con presentaciones artísticas de diferentes danzas. 
Público nacional y extranjero disfrutó de presentaciones 
folclóricas, venta de artesanías panameñas, exhibición 
de máscaras y la gastronomía de los chefs de paila del 
programa “Sabores del Barrio”, de la Oficina del Casco 
Antiguo (OCA) de MiCultura. Este festival lleno de color, 
baile y ritmo contó, por primera vez, con una exhibición 
de estatuillas de diablos de Chile, México, Venezuela, 

El evento permitió disfrutar de una representativa muestra de expresiones artísticas y culturales.

Guatemala y Panamá, además de una representación 
de dos alfombras, elaboradas con arena y sal, tradición 
propia de la fiesta del Corpus Christi. Conocedores de 
las expresiones culturales explicaron al público asistente 
sobre las indumentarias y las distintas danzas que se 
ejecutaron en el evento, que se realizó con el propósito 
de resaltar estas manifestaciones panameñas que son 
parte del patrimonio inmaterial cultural de la Unesco.
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Con propuestas de la sociedad civil como 
las del cineasta Arturo Montenegro, de crear 
una campaña para el manejo correcto de 
los desechos y evitar la acumulación, y la 
del arquitecto Manuel Choy, para levantar 
un inventario de patrimonios culturales, en 
todo el país, pero con énfasis en la ciudad 
de Colón, el Ministerio de Cultura (MiCultura) 
desarrolló el segundo cabildo abierto donde 
se ofrece una rendición de cuentas a diferentes 
sectores de la sociedad civil, artística y medios 
de comunicación. En este cabildo, liderado 

por la ministra, Giselle González Villarrué, 
participaron como expositoras la directora 
ejecutiva del Centro de Investigaciones 
Históricas, Antropológicas y Culturales (CIHAC-
AIP), Marixa Lasso; y la directora y subdirectora 
nacional de Patrimonio Cultural, Linette 
Montenegro e Itzel Quirós, respectivamente. 
Tras las exposiciones, los asistentes expresaron 
sus inquietudes e hicieron preguntas sobre la 
labor de ambas áreas de trabajo, pero al mismo 
tiempo se presentaron propuestas que fueron 
acogidas por la administración de MiCultura.

CABILDO CULTURAL
En este espacio los ciudadanos pueden conocer más sobre los 
planes y proyectos del Ministerio de Cultura.

La directora del CIHAC, Marixa Lasso, explica los alcances del 
centro de Investigaciones, creado hace dos años.

Los asistentes expresaron sus inquietudes e hicieron preguntas 
sobre la labor institucional.



CULTURA

39 

ESTUDIOS CIENTÍFICOS DE LA HISTORIA Y  
EL PATRIMONIO CULTURAL PANAMEÑO

La Dra. Marixa Lasso junto a Miriam Miranda y Carlos Mateo 
Caballos, investigadores visitantes 2022.

Los investigadores visitantes del CIHAC-AIP son profesionales de diversas 
disciplinas que realizan proyectos de investigación de tres y seis meses sobre 
temas relacionados con la historia, la cultura y el patrimonio cultural del país.

Investigadores visitantes 2022 que 
brindan sus servicios en el Centro 
de Investigaciones Históricas, 
Antropológicas y Culturales 
(CIHAC AIP) del Ministerio de 
Cultura (MiCultura) desarrollan 
cinco estudios que dan cuenta 
de los esfuerzos por enriquecer 
y documentar la historia de 
Panamá. Entre las investigaciones 
están temas como el patrimonio 
industrial, la ficción narrativa, 
la prostitución femenina, artes 
visuales y políticas culturales; y 
la historia a través de sus armas 
blancas, todas enfocadas en el 
acontecer histórico de Panamá 
entre los siglos XIX y XX. Los 
investigadores visitantes del 
CIHAC-AIP son profesionales de 
diversas disciplinas que realizan 
proyectos de investigación de 
tres y seis meses sobre temas 
relacionados con la historia, la 
cultura y el patrimonio cultural 
del país. El CIHAC-AIP es una 
asociación de interés público que 

se dedica al estudio científico de 
la historia y el patrimonio cultural 
panameño. Fue fundado en 2018, 
su misión es generar y difundir 

conocimiento sobre el pasado 
y el presente del país, así como 
contribuir a su desarrollo cultural y 
social.
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EMPODERAMIENTO ECONÓMICO  

DE MUJERES INDÍGENAS
El PEMIP 2025 es una iniciativa integral y pionera que busca la plena 
inclusión y ejercicio efectivo de los derechos socioeconómicos de las 
mujeres indígenas panameñas.

El acuerdo forma parte de la implementación, a través del Mides, del proyecto de 
“Fortalecimiento del Sistema de Protección e Inclusión Social”.  

Los ministerios de Gobierno 
(Mingob) y Desarrollo Social (Mides) 
firmaron un convenio marco de 
cooperación y asistencia recíproca 
con el propósito de impulsar la 

equidad y superación de la pobreza 
y extrema pobreza, a través de 
la generación de capacidades 
humanas locales y el fortalecimiento 
de las mujeres indígenas del país. El 

convenio promueve jornadas de 
capacitación técnica y seguimiento 
a poblaciones beneficiarias de los 
programas sociales del Mides con 
el acompañamiento del Mingob, 
intercambio de experiencias, 
documentos e   información. Así 
mismo, fortalece las capacidades 
humanas y productivas de las 
mujeres indígenas a través de 
acciones formativas y espacios 
de participación ciudadana, para 
impulsar la inclusión productiva 
sostenible y el desarrollo 
territorial participativo.  El Mingob, 
conjuntamente con el Viceministerio 
de Asuntos Indígenas, el Comité 
Asesor de Mujeres Indígenas 
(CAMIP) del Consejo Nacional de 
Desarrollo Integral de los Pueblos 
Indígenas (CONDIPI), instituciones 
estatales, organismos multilaterales, 
agencias de cooperación 
internacional y el sector privado, 
elaboraron el documento “Plan de 
Empoderamiento Económico de 
las Mujeres Indígenas de Panamá 
2025 (PEMIP 2025)”.  El PEMIP 
2025 es una iniciativa integral 
y pionera que busca la plena 
inclusión y ejercicio efectivo de 
los derechos socioeconómicos de 
las mujeres indígenas panameñas, 
partiendo de su protagonismo 
y autodeterminación, y es la 
primera política pública de 
empoderamiento económico de 
mujeres indígenas en el país, bajo 
una estrategia de articulación 
público-privada, que la convierte 
en una propuesta innovadora para 
la región.  



41 

GOBIERNO

PLAN DE DESARROLLO INTEGRAL  

DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS

La misión inició el pasado 23 de marzo, con una gira de trabajo a las comunidades de 
Llano Ñopo y Cerro Banco, en la comarca Ngäbe Buglé, donde se ejecutan algunas 
obras correspondientes al plan.  

El proyecto establece 
la construcción de 19 
centros de salud, 17 
centros educativos y 
cinco sistemas de agua 
y saneamiento. 

Importantes avances en actividades 
transformativas y gestión financiera 
del Plan de Desarrollo Integral de 
los Pueblos Indígenas destacó el 
Banco Mundial (BM) durante el 
acto de cierre de misión de apoyo 
del programa. El evento contó con 
la presencia de los ministros de 
Gobierno y Educación, Roger Tejada 
y Maruja Gorday de Villalobos, 
respectivamente, así como la 
viceministra de Salud, Ivette Berrío 
y otras autoridades.  Durante el 
acto, el ministro Tejada resaltó que 
más que una relación contractual 
con el BM,  se trata  de un  trabajo 
en equipo para romper barreras y, 
a través de un mecanismo efectivo 
de diálogo, gobernanza, resolución 
de conflictos y consensos, lograr 
importantes avances para el 
progreso de las comunidades 
indígenas del país, en materia de 

salud, educación y otros aspectos, 
con un plan estratégico en el que 
participantes y actores en una mesa 
logran ponerse de acuerdo para 
establecer una hoja de ruta, a fin de 
llevar a cabo de forma planificada la 

ejecución de este programa, único 
en la región. Por su parte, María 
Elena García, cogerente del BM, 
y Juan Alberto Batista, consultor, 
destacaron los avances del Plan, 
que incluye aspectos de la medicina 
tradicional, educación intercultural 
bilingüe, agua y saneamiento, 
y gobernanza tradicional de las 
autoridades indígenas. A través del 
Plan, el Ministerio de Educación 
tiene en ejecución la construcción 
de cinco escuelas, ubicadas en 
diferentes comarcas, con las que 
se dará respuesta a más de 2,500 
estudiantes. En tanto, el Ministerio 
de Salud tiene en construcción 
cuatro instalaciones de salud: dos 
en la comarca Ngäbe Buglé; una en 
Arimae, en Darién; y otra en Ipetí 
Emberá, en Panamá Este.
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PANAMÁ PRESENTA PRIMER PROYECTO  

BAJO LA MODALIDAD APP

En la capital estadounidense, el ministro Sabonge sostuvo reuniones con el Banco 
Mundial, con miembros del GIF y la International Finance Corporation (IFC).

El proyecto de 
rehabilitación de la 
carretera Panamericana 
Este, abarca 246.2 
kilómetros desde Las 
Garzas, provincia de 
Panamá, hasta Yaviza, 
provincia de Darién. 

El ministro de Obras Públicas, 
Rafael Sabonge, representó a 
Panamá, como único exponente de 
Latinoamérica, en el GIF Advisory 
Council Meeting realizado en 
Washington, Estados Unidos. 
En este encuentro, el titular de 
Obras Públicas presentó el primer 
proyecto bajo la modalidad de 
Asociación Público Privada (APP) 
para la rehabilitación de la carretera 
Panamericana Este, que abarca 
246.2 kilómetros desde Las Garzas, 
provincia de Panamá, hasta Yaviza, 
provincia de Darién. Este proyecto 
representa la punta de lanza del 
Programa de Mantenimiento 
por Estándares de Desempeño 
que contempla el mejoramiento, 
rehabilitación, operación y 
mantenimiento de 2,000 kilómetros 
de vías y carreteras a nivel nacional. 
Sabonge detalló que esta obra tiene 
como principal objetivo aprovechar 
la participación del sector privado 
para rehabilitar, operar y mantener 
carreteras. Durante su presentación, 
el panel internacional del GIF felicitó 
a Panamá por las iniciativas sobre 
protección del medio ambiente 
con proyectos sostenibles, además 
de expandir las áreas marinas 
protegidas y por ser uno de los tres 
países del mundo con negativo de 
carbono.
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Un 42% de avance registran los trabajos en el área 
de Patios y Talleres, de la Línea 3 del Metro, ubicada 
en Ciudad del Futuro, en el corregimiento Juan 
Demóstenes Arosemena. Los Patios y Talleres contarán 
con 27 hectáreas, donde se encontrarán talleres de 
mantenimiento, reparación del equipo ferroviario, 
edificios administrativos y máquinas de lavado y 
será el punto de partida para el inicio del recorrido 
de los monorrieles por las estaciones de la Línea 3 
en los 24.6 kilómetros del proyecto. De acuerdo con 
el cronograma constructivo de la obra, desde este 
sitio continúan los trabajos de instalación de vigas de 
rodaje, construcción de los edificios administrativos 
y subestaciones eléctricas, instalación de estructuras 
metálicas en el taller, fundaciones de edificios y 
trabajos de infraestructura (drenajes y canalizaciones 
eléctricas) e instalaciones de los cambiavías. La Línea 3 
del Metro trabaja simultáneamente en la construcción 
de 10 estaciones: Ciudad del Futuro, San Bernandino, 

LÍNEA 3 DEL METRO TRABAJA  
EN CONSTRUCCIÓN DE 10 ESTACIONES

La operación de la Línea 3 se concentrará en los Patios y Talleres.

Panorámica de los trabajos que se ejecutan en el área de Patios y Talleres.

La fase de colocación de vigas de rodaje ya ha iniciado, se 
aprecian en todo el globo de terreno.

Nuevo Arraiján, Vista Alegre, Cerro Silvestre, Nuevo 
Chorrillo, Burunga, Arraiján, Loma Cová y Panamá 
Pacífico. La Estación Ciudad del Futuro, con un 20%, 
registra el mayor porcentaje de avance.
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LOS BENEFICIOS DE LA POLÍTICA CRIMINOLÓGICA EN

LA PREVENCIÓN DE DELITOS

Esta ley es un instrumento para el análisis, desarrollo, implementación y ejecución de 
planes, programas y proyectos para prevenir la conducta delictiva mediante una base 
científica. 

La Ley 739 crea la Secretaría Ejecutiva de la Política Criminológica, adscrita 
al Despacho Superior del Ministerio de Seguridad Pública.

Estudiantes de las facultades de 
Ciencias e Ingeniería de Alimentos 
y Forestal de la Universidad 
Tecnológica de Panamá fueron 
capacitados sobre la importancia 
de la política criminológica y 
sus beneficios en materia de 
prevención. El encargado de la 
Secretaría Ejecutiva de la Política 
Criminológica del Ministerio de 
Seguridad Pública (Minseg), el 
subcomisionado Héctor Wong, 
explicó a los estudiantes que 
la Ley 328 traerá beneficios a 
la juventud, para que puedan 
convivir en una sociedad libre 
de violencia. El subcomisionado 
Wong dijo que se requiere 
sensibilizar a la sociedad sobre 
política criminológica para 
prevenir y disminuir los índices 
delictivos. “Tomamos en cuenta 
a estudiantes de esta universidad 
y entregamos información para 
que conozcan sus reglamentos 
y artículos, a través de esta 
capacitación del Ministerio de 
Seguridad”, indicó. La profesora 
Catalina González, de la Facultad 
de Ciencias y Tecnología, 
señaló que esta jornada ha sido 
productiva y es “una buena 
experiencia para los estudiantes, 
que servirá en su formación”. A los 
estudiantes se les facilitó el correo 
electrónico del Minseg para que 
envíen sus recomendaciones, 
sugerencias y observaciones 
sobre la Ley 328 y el desarrollo de 
esta propuesta.
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Representantes de 11 países de la región, 
que forman parte de la Conferencia Regional 
sobre Migración (CRM) y de la Conferencia 
Suramericana de Migración (CSM), participaron 
en un taller sobre derechos humanos y acción 
humanitaria que se brinda a la población 
migrante. Correspondió al viceministro de 
Seguridad Pública, Ivor Pittí, inaugurar el taller 
“Formación a formadores de los derechos 
humanos y la acción humanitaria” en las fronteras 
internacionales, cuyo objetivo es sensibilizar y 

dar a conocer la experiencia de Panamá en la 
atención a los migrantes irregulares que están 
de paso por el país y llegan en condición de 
vulnerabilidad después de atravesar la selva del 
Darién. El viceministro Pittí indicó que el objetivo 
es capacitar a los representantes de los países 
que integran la CRM y la CSM para que sirvan 
como agentes multiplicadores, logren sensibilizar 
y estandarizar los procesos migratorios, para que 
se garantice el respeto de los derechos humanos 
y se dé una migración ordenada, segura.

TRATO HUMANITARIO A 

MIGRANTES IRREGULARES

Panamá es respetuoso de los derechos internacionales y cuenta con la 
Unidad Especializada en Derechos Humanos del Servicio Nacional de 
Fronteras en Darién.

Ivor Pittí, viceministro de Seguridad Pública.
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RECONOCEN LABOR DE POLICÍAS

En el marco de la celebración del 
Día del Policía, el 14 de abril, más 
de 80 unidades de diferentes 
zonas, direcciones y servicios 
policiales fueron condecoradas 

con la “Medalla al Valor”, “Al 
Sacrificio”, “Honor al Mérito” y 
“Servicio Distinguido”, por su 
destacada labor al servicio de 
la comunidad. Durante el acto, 

se hizo entrega de la Medalla 
“Policía Nacional” al ministro y al 
viceministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino e Ivor Pittí, junto 
a los directores de los estamentos 
de seguridad, por su respaldo a la 
labor policial. En tanto, el Ministerio 
de Seguridad Pública celebró 13 
años de creación. La jornada de 
actividades empezó con un acto 
cívico en el que se reconoció a 
varios funcionarios destacados 
de las diferentes direcciones de la 
entidad.  El ministro Pino felicitó 
a todos los colaboradores de la 
institución por siempre dar el 
110%. “Son ustedes, con su talento, 
dedicación y compromiso, quienes 
han hecho posible que alcancemos 
nuestros logros y metas. Han sido 
parte integral de nuestro éxito y 
estoy orgulloso de contar con cada 
uno de ustedes en nuestro equipo”, 
indicó el ministro. 

El Minseg está conformado por 672 funcionarios y cuatro estamentos de seguridad 
que trabajan como un solo equipo.

Mantener y defender la soberanía nacional, velar por la seguridad, la 
tranquilidad y el orden público en el país es la misión de la Policía Nacional.
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CONGRESO DE INVESTIGACIÓN   

E INNOVACIÓN EN SOSTENIBILIDAD

Dra. Veera Mitzner, Dra. Nicole Arbour; Anabella Vásquez,  Dr. Eduardo Ortega-Barría y 
Dr. Marcos Regis da Silva.

La reunión transdisciplinaria más importante del mundo en materia 
de desarrollo sostenible tendrá lugar del 26 al 30 de junio de 2023 en la 
capital panameña.

La Secretaría Nacional de 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt) realizó en el Biomuseo la 

presentación oficial del Congreso 
de Investigación e Innovación en 
Sostenibilidad (SRI2023). Se trata 

de la reunión transdisciplinaria 
más importante del mundo en 
materia de desarrollo sostenible, 
que se desarrollará del 26 al 30 
de junio de 2023 en el Panama 
Convention Center, así como 
de manera virtual, tanto en 
español como en inglés (https://
sricongress.org/). El SRI2023 
contará con la participación de 
más de 1,500 líderes mundiales de 
investigación en sostenibilidad, 
expertos gubernamentales, 
innovadores y sociedad civil, 
con el objetivo de promulgar 
soluciones significativas para la 
sociedad, transformaciones en la 
interacción de la investigación e 
innovación y colaboraciones para 
el cambio global. Esta importante 
cita científica es liderada por un 
consorcio de cuatro socios: el 
Instituto Interamericano para la 
Investigación del Cambio Global 
(IAI), Belmont Forum, Future Earth 
y la Senacyt, a través de su Oficina 
de Cooperación Internacional.
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La nueva oficina se encuentra ubicada en la Gran Terminal de Transporte de Aguadulce.

Los usuarios de los servicios 
públicos de agua potable y 
alcantarillado, electricidad y 
telecomunicaciones tendrán 
ahora mayor facilitad para 

recibir orientación y atención 
a sus reclamos, luego de que 
la Autoridad Nacional de los 
Servicios Públicos (ASEP) 
inaugurara, el 20 de abril, su 

Con la nueva sucursal de la ASEP, se reforzará el 
trabajo de fiscalización que realiza la institución 
a nivel nacional, y la orientación que se ofrece a 
los usuarios.

nueva oficina en el distrito de 
Aguadulce, provincia de Coclé. 
Esta nueva agencia se encuentra 
ubicada en la Gran Terminal de 
Transporte de Aguadulce, en la 
carretera Interamericana, y contará 
con facilidades para conocer los 
nuevos proyectos que impulsa 
la institución en esta región del 
país. Además, se reforzará el 
trabajo de fiscalización que realiza 
la institución a nivel nacional, y 
la orientación a los usuarios de 
los servicios públicos sobre sus 
derechos y deberes que permita 
lograr una atención más eficiente 
y un mayor acercamiento. La ASEP 
cuenta con 10 oficinas a nivel 
nacional, las cuales están ubicadas 
en las ciudades de Colón (provincia 
de Colón), Changuinola (Bocas 
del Toro), Chitré (Herrera), David 
(Chiriquí), Las Tablas (Los Santos), 
Metetí (Darién), Penonomé 
(Coclé), Santiago (Veraguas), 
Panamá (Panamá, sede central) 
y La Chorrera (Panamá Oeste). 
Además, cuenta con tres agencias 
de atención para la captación de 
reclamos, ubicadas en Arraiján, 
Los Andes y 24 de Diciembre.

NUEVA AGENCIA DE RECLAMOS DE  

SERVICIOS PÚBLICOS EN AGUADULCE

SERVICIOS PÚBLICOS
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MEJORAN PROCESOS PARA EXPORTACIÓN  

DE CARNE A ESTADOS UNIDOS

El Minsa y Oirsa suscribieron un acuerdo para agilizar el pago, a través de la agencia regional, de los inspectores de plantas de 
sacrificio de carne bovina en Panamá.

El ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, y el director regional de 
Servicios Cuarentenarios del 
Organismo Internacional Regional 
de Sanidad Agropecuaria (OIRSA), 
Raúl Rodas, suscribieron un 
acuerdo para agilizar el pago, a 
través de la agencia regional, de los 
inspectores de plantas de sacrificio 
de carne bovina en Panamá. 
Con esta firma se avanza en la 
intención del Gobierno Nacional 
de exportar carne de res nacional 
hacia los Estados Unidos. Por más 
de 40 años, Panamá ha intentado 
exportar carne bovina hacia el país 
norteño, tomando en cuenta que 
luego de múltiples reuniones con 
todos los sectores involucrados, se 
ha logrado concretar este acuerdo, 
que beneficia ampliamente al 
sector ganadero del país. A través 
de este acuerdo, se le dará mayor 
transparencia al proceso de 
sacrificio para la exportación de 
carne hacia Estados Unidos. Para 

llegar a este importante punto, se 
sostuvieron múltiples reuniones 
con los representantes de los 
gremios productores de carne en 
el país, con el fin de afinar la hoja 
de ruta de cara a que Panamá 
logre exportar carne al mercado 

estadounidense, por lo que 
finalmente, y gracias al compromiso 
del Gobierno Nacional con todos 
los sectores, se logró concretar 
esta acción que busca que los 
productores nacionales tengan 
acceso a este importante mercado.
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La instalación de salud amplía su cartera de atención, reforzando las áreas de medicina 
general, enfermería, vacunación, farmacia, laboratorio y odontología.

REHABILITAN CENTRO DE SALUD EN CHANGUINOLA CON 

INVERSIÓN DE B/.2.2 MILLONES

Nuevas adecuaciones y mejoras al 
Centro de Salud Antonio Preciado, 
en Changuinola, provincia de Bocas 
del Toro, y que benefician a más 

de 7 mil residentes de este distrito 
y zonas aledañas, se entregaron 
en un acto en el que participaron 
el presidente de la República, 

Laurentino Cortizo Cohen; el 
ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre; y líderes y autoridades 
regionales de la provincia. Con las 
mejoras en esta obra, por un monto 
de B/.2,212,218, esta instalación de 
salud amplía su cartera de atención, 
reforzando el área de medicina 
general, enfermería, vacunación, 
farmacia, laboratorio y odontología. 
Es importante destacar que el 
centro de salud ya había iniciado 
operaciones en octubre pasado, 
ofreciendo atención primaria 
y las diversas intervenciones 
y especialidades que se 
contemplaban, al igual que charlas 
alusivas de prevención contra el 
cáncer de mama y de próstata. 
Los residentes de la comunidad 
manifestaron su satisfacción por las 
mejoras realizadas a esta instalación 
de salud, ya que redundan en una 
mejor calidad de la atención que 
reciben los pacientes. La directora 
regional de Salud, María Villanueva, 
manifestó que la transformación 
de las instalaciones es parte del 
esfuerzo del Gobierno Nacional 
dirigido a la salud integral de 
cientos de bocatoreños.

7,363 residentes de ocho comunidades se benefician 
de forma directa con esta obra.
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ANTE LA BAJA DE CONTAGIOS POR COVID-19, 

CIERRAN CENTRO FIGALI

El Ministerio de Salud (Minsa) 
anunció, ante las bajas cifras 
de contagios y de atenciones 

por Covid-19, el cierre de las 
instalaciones habilitadas en el 
antiguo Centro de Convenciones 

En el momento crítico de la pandemia, este centro atendió a más de 5 mil personas. 

Figali, en Amador, para la atención 
de pacientes positivos que requerían 
hospitalización o tratamiento y que, 
en el momento más crítico de la 
pandemia, atendió a más de 5 mil 
personas. De igual manera, se solicita 
a quienes presenten sintomatología 
o sean detectados positivos por 
Covid-19 asistir al Hospital San 
Miguel Arcángel, ubicado en San 
Miguelito, mientras que para las 
pruebas de hisopado pueden acudir 
a cualquier instalación de salud de 
nivel primario (centros y policentros 
de Salud), al igual que a los estadios 
Rod Carew, en la vía Centenario; y 
Emilio Royo, en Juan Díaz. El Minsa 
reitera la importancia de mantener 
las medidas de autocuidado, de 
manera preventiva, y le recuerda a 
la ciudadanía aplicarse la vacuna 
bivalente contra el Covid-19 en las 
instalaciones de salud habilitadas 
para tal fin, a partir de las 7 de la 
mañana, en todo el país.
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ATIENDEN PETICIONES DE PERSONAL DE SALUD  

Y SOCIEDAD CIVIL AZUERENSE

En el Hospital Regional Anita Moreno se instalarán importantes equipos, entre ellos un 
mamógrafo de última generación y un tomógrafo. 

El ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, se reunió con personal 
médico, técnico, y representantes 
de la sociedad civil de Azuero, en 

la sede del Hospital Regional de 
Azuero, Anita Moreno, ubicado 
en Los Santos. Sucre y su equipo 
escucharon las inquietudes del 

personal médico y técnico 
del hospital, sobre diversos 
aspectos administrativos, 
dotación de recursos, equipos 
y nombramientos de personal. 
Acompañado del secretario 
general del Minsa, José Baruco, 
el director regional en Los Santos, 
Ayvar Hernández, y la directora 
médica del Hospital Anita 
Moreno, Alba Nieto, el ministro 
Sucre escuchó las inquietudes 
de médicos generales y 
especialistas, a las cuales dará 
seguimiento hasta que sean 
resueltas. En reunión posterior, 
el ministro respondió al pliego 
de peticiones que jubilados, 
pensionados y representantes 
de la sociedad civil presentaron, 
relacionadas al nombramiento 
del recurso humano, sobre todo 
médicos especialistas, y trataron 
temas como la culminación y 
adecuaciones del Hospital Anita 
Moreno, suplir el nosocomio de 
más medicamentos y mejoras en 
el sistema de asignación de citas. 
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La Clínica de Covid-19 está operando dentro de las instalaciones del Hospital San Miguel Arcángel, en un horario, todos los días, 
de 7:00 a.m. a 5:00 p.m. Los pacientes con atención Post-Covid-19 pueden acercarse de 7:00 a.m. a 3:00 p.m.

La clínica Covid-19 está operando desde hace 
una semana en un área habilitada del Hospital 
San Miguel Arcángel con atención de pacientes 
Covid-19 en horario de 7:00 a.m. 5:00 p.m., y 
pacientes post-Covid-19, de 7:00 a.m. a 3:00 
p.m., informó Vanesa Armuelles, médico general 

HOSPITAL SAN MIGUEL ARCÁNGEL  

MANTIENE ACTIVA CLÍNICA COVID-19

de la sala de atención de pacientes de esta clínica. 
Armuelles indicó que toda persona que presente 
síntomas puede realizarse la prueba de hisopado 
en horario de 7:00 a.m. a 5:00 p.m. y, si resulta 
positiva para Covid-19, puede recibir atención y 
tratamiento contra el virus en el mismo recinto. 
“Ya la pandemia no tiene la peligrosidad de 
antes gracias a las vacunas, pero es importante 
conocer los síntomas de la enfermedad, si son 
leves, moderados o graves, para medicarlos 
adecuadamente y evitar que lleguen a un 
desenlace fatal. Es importante que los pacientes 
de Covid-19 positivo utilicen sus medicamentos 
especiales para esta enfermedad”, puntualizó 
Armuelles. El centro del Hospital Integrado San 
Miguel Arcángel, en San Miguelito, se habilitó 
para esta atención luego del cierre del Figali. 
A la vez, el Ministerio de Salud le recuerda a la 
población mantener las medidas de autocuidado 
y vacunarse contra el virus.
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El equipo robótico hace posible la curación de lesiones en el área cervical gracias a 
tratamientos con alta tecnología.

PRIMERA UNIDAD MULTICERVICAL DE 

PANAMÁ Y CENTROAMÉRICA

La MCU permite a los profesionales de la salud fortalecer, evaluar, tratar y 
rehabilitar a personas con afecciones en el cuello, esguinces en la cervical o 
trastornos asociados a esta zona, con el objetivo de eliminar el dolor.

El sistema de salud público 
panameño vuelve a hacer 
historia. El Centro Hospitalario 
Especializado Dr. Rafael 
Hernández L., de la Caja 
de Seguro Social (CSS), en 
David, Chiriquí, es la primera 
unidad ejecutora en Panamá 
y Centroamérica en instalar 
una Unidad Multicervical que 
posee tecnología robótica. El Dr. 
Liberato Montenegro, director 
nacional de Salud y Seguridad 
Ocupacional de la CSS, informó 
que se invirtieron B/.95,000 para 
la adquisición de esta tecnología 
de punta, la cual estará al servicio 
de la población  que reside en 
la provincia de Chiriquí y las 
regiones aledañas. La Unidad 
Multicervical (MCU, por sus siglas 
en inglés) fue adquirida por el 
Servicio de Terapia Ocupacional 
y tiene como propósito la 
evaluación y tratamiento de 
pacientes con lesiones cervicales 
tanto de riesgo profesional 
como por enfermedad común 
agravada por el trabajo, explicó 
la coordinadora de los terapeutas 
ocupacionales, Liliana Baisa. El 
equipo cuenta con una pantalla 
táctil, comentarios en tiempo 
real, informes de evaluación 
automáticos, informes de 
ejercicios, plantillas incluidas, 
exportación de datos y hasta un 
conjunto de datos comparativos 
que ejecuta estas funciones de 
forma automática.
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Rodrigo A. Morales A. es ingeniero agrónomo con 
especialización en Fitotecnia por la Universidad 
de Panamá. Tiene maestría en Fitopatología 
y doctorado en Agricultura Sustentable de la 
Universidad Nacional Agraria La Molina, 
Perú. Tiene en su haber un diplomado de 
Educación Virtual para la Gestión Docente, 
otorgado por la Universidad Autónoma 
de Chiriquí. En 1987 se incorpora al 
Centro de Investigación Agropecuaria de 
Chiriquí, como investigador agrícola del 
IDIAP. Ha ejercido como director nacional 
de Investigación Agrícola, coordinador del 
Programa Nacional de Investigación de Papa, 
del subprograma de Raíces, y coordinador 
de la Estación Experimental del IDIAP 
de Cerro Punta, Río Sereno y del 
subcentro de Alanje. Ha dedicado 
parte de sus investigaciones 
a la búsqueda de soluciones 
para la erradicación de las 
plagas que han atacado a los 
cultivos de papa, hortalizas y 
guandú, a fin de garantizar su 
sustentabilidad. Ha publicado 
diversos artículos científicos 
en revistas nacionales e 
internacionales, resúmenes 
en las memorias de congresos 
científicos, artículos populares 
y entrevistas a la prensa escrita, 
radial y televisiva nacional. 
Ha conformado el comité 
técnico revisor de “Ciencia 
Agropecuaria”, Revista Científica 
del IDIAP. En 2012, recibió la 
medalla “Germán De León” como 
mejor investigador de Panamá. Ha 
generado tecnologías que se aplican 
en la actualidad para el manejo 
integral de insectos y plagas en papa 
y hortalizas de las tierras altas. Ha 
contribuido en la selección y liberación 
de variedades de papa con resistencia 

al tizón tardío, y en la generación de tecnologías 
para el manejo integrado de esta devastadora 
enfermedad, aportando a la sustentabilidad del 
agronegocio de la papa. Desde 2005 ha enfocado 

sus esfuerzos en la búsqueda, desarrollo 
y uso del biocontrol de enfermedades 
basadas en microorganismos benéficos 
nativos. Aisló e identificó hongos 

endofíticos, evaluó y validó su capacidad 
de supresión de fitonematodos 
de musáceas y de promoción de 
crecimiento y desarrollo vegetativo. 

Actualmente es gerente del proyecto 
de investigación e innovación 

(I+I) “Manejo ecológico de 
enfermedades de ‘Cajanus 

cajan’ para contribuir 
a su producción 
sustentable”. Con el 
equipo investigador, 
ya ha generado 
recomendaciones de 
variedades resistentes a 

enfermedades con buen 
rendimiento, adecuado 

arreglo topológico y 
alternativas de control 

químico y biológico. Sus 
competencias profesionales 

incluyen los sistemas de 
producción sustentables, 
la protección vegetal, la 
agricultura de precisión 
basada en sensores remotos, 
la formulación de proyectos 
de I+I y la docencia de 
posgrado a tiempo parcial.
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